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新冠疫苗可望農曆新年後接種
本港新冠肺炎疫情肆虐一年，政府疫苗顧問

專家委員會今日開會，討論審批BioNTech與復
星醫藥合作研發的疫苗在本港緊急使用的申請。
行政會議成員、安老事務委員會主席林正財昨日
表示，接種疫苗計劃複雜，需籌備至少三周，目
前以農曆新年後接種為目標。政府會用最嚴謹、
安全的方式為院舍長者接種。

政府專家委員會 今商BioNTech緊急使用申請

大公報記者 陳詠韶

海園研免費入場 遊玩設施逐項收費
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▲傳政府建議海洋公園免費入場，但就部分設
施逐項收費。
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軟硬件全升級 18公院將晉身智慧醫院
公院今年智慧醫院項目
❶ 透過流動應用程式HA Go推遙

距診症服務；
❷ 研究5G通訊臨床上應用，在多

間醫院展開研究工作；

❸ 加強機械人應用，引入如運輸
及巡邏等工作，減輕醫護壓
力；

❹ 人工智能實驗室下月投入服
務，利用臨床數據給內部進行
大數據分析研究，發展出供前
線人員使用的智能系統；

❺ 繼 續 用 「 遙 距 復 康 」（Tele
Rehab）系統為病人提供服務；

❻ 發展智慧門診服務，個別專科
門診試行智能身體檢查服務站
（e-health station）；

❼ 維生指數監察系統（eVitals）
已在五個聯網共五間醫院試
行，當中包括龍頭如威院及瑪
嘉烈醫院等；

❽ 人工智能分流高風險肺片系統
第二季開始在公立醫院使用；

資料來源：醫院管理局

【大公報訊】記者方學明報道：由紙張的病歷到
電子病歷系統，電子派藥系統陸續在全港公立醫院推
行，醫院管理局正積極落實智慧醫院概念，預計三年
內18間主要醫院發展成智慧醫院，包括在病床加設病
人維生指數監察系統、病人資訊電子報告板等。醫院
管理局主席范鴻齡表示，除了改善醫院的軟硬件，也
希望透過人工智能、大數據去輔助醫療，長遠可解決
人手和服務供求失衡問題。

醫管局資訊科技及醫療信息主管張毅翔表示，疫
情加快醫療資訊科技發展，手機應用程式 「HA Go」
添加服務元素，病人可透過程式預約、繳費、查詢及
接收資訊。他表示，智慧醫院除可減輕醫護工作壓力，
也提高公院服務，目前以天水圍醫院、將軍澳醫院為
試點，希望三年內，全港18間主要醫院發展成智慧醫
院， 「天水圍醫院一開始就行智慧醫院模式，當試驗
成功，其他醫院配合到，就可以馬上推出去。」

電子病歷少錯漏高效率
天水圍醫院急症室已推行 「eAED急症室電子系

統」 ，分流開始，醫護透過系統輸入病人資料、病徵
及病歷等，取代手寫，減少錯漏，也加強效率，醫護
能掌握即時數據，了解當刻急症室病人分布及危急程
度，方便調配人手。

病房內則透過電子病歷系統，取代以往一疊疊紙

張排版，當醫生按下平板電腦或手機電子病歷資料，
病人化驗報告、維生指數及其他臨床數據或紀錄，一
目了然，毋須透過紙張排版翻來翻去查閱。

醫管局總行政經理（醫療信息）彭育華稱，以前
等取病人排版可能要經多個部門申請，耗時很久。張
毅翔稱，醫生更快更清楚取得病歷，對病人更有保障，
「無病歷下睇症唔係唔得，但如果可以即時掌握病歷，
對預防及提供最適合治療方案，都有非常大幫助。」

機械人保安員投入服務
除了專職醫療部門可透過視像軟件遙距跟進病人

情況，在大數據分析下，系統能與病人互動，張毅翔
以糖尿病人為例，智慧醫院系統下，病人可獲取更多
與糖尿相關資訊，適當時候作出提醒， 「例如三高病
人，醫生提醒減肥，病人好多時當耳邊風，但系統分
析後，除提醒幾時覆診，亦可提供減肥方案。」

天水圍醫院去年10月已引進機械人保安員，在醫
院外圍巡邏，保安人員透過監察系統連接機械人前置
鏡頭，實時取得影像，若遇突發事故，即時派員處理。

醫管局 「數據實驗室」 （DCL）試行計劃第一階
段去年已經完成，多個項目有臨床應用潛力，其中中
大研究計劃利用人工智能分辨乙型肝炎患者風險水平，
今年內會在醫院試行；第二階段亦已開始，有六間大
學共27個申請，其中四間大學共10個項目獲選。

電子病歷排版
傳統紙張排版
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認真審視挪威事件數據

林正財昨日在一個電視台
訪問節目表示，近日挪威出現長
者接種BioNTech疫苗後死亡的
個案，政府疫苗顧問專家委員會
今日展開討論，會認真審視所有
數據，討論疫苗安全性及有
效性，讓市民安心注射。他稱自
己願意帶頭接種，增加市民
信心。政府亦會與香港大學
合作，為接種市民進行追蹤
研究，了解相關副作用。

長者是優先接種群體。林
正財稱，他曾諮詢專家意見，是
否需要挑選一款合適的疫苗為院
舍長者接種，但平衡過感染風險
和接種疫苗後副作用的風險後，
認為盡快接種對長者利益最大。
當局會用最嚴謹的方式為院舍長
者接種，先在一、兩間院
舍展開計劃，安排醫護
人員上門為長者先做評
估，並在接種後觀察至
少半小時，留意有無

不良反應。
林正財稱，政府不會一次

過為所有院友接種，會分批
接種，並特別安排於短、中、長
期觀察他們的反應。居於院舍的
長者，可由職員協助記錄後續狀
況，而社區的長者，政府會於港
大作追蹤研究，找一些較
「精靈」 的長者做中長期調查。

最嚴謹方式為長者接種
政務司司長張建宗表示，

新冠疫苗面世為控制疫情帶來曙
光，特區政府已購入三款疫苗，
各採購750萬劑，足夠覆蓋全港
人口1.5倍，免費為市民接種，
並會優先處理群組。政府在審批
疫苗時，會按法例要求並聽取專
家的意見，以公開透明原則向市
民提供疫苗最新信息。

張建宗稱，坊間流傳的
部分疫苗資訊不盡不實，甚或

存有虛假和誤導信息，市民切勿
輕信未經核實的網上資訊。政府
會適時澄清和闢謠，以正視聽。

【大公報訊】海洋公園去年獲政府撥款54億元
「吊鹽水」 ，以償還貸款及營運一年，但需重新檢討

公園未來發展及定位。消息稱，政府將於今日交代海
洋公園未來發展具體方案， 「重生方案」 包括建議免
費入場，指定設施逐項收費，並引入私人承辦商營運
部分設施，預計兩、三年後實施。

預計在兩三年後實施
海洋公園成人門票現時是498元，消息稱，為針

對不同年齡層及顧客群組，海洋公園將採用更彈性的
收費模式，山下的 「海濱樂園」 傾向於免費或低價入

場，若參觀區內的水族館、熊貓館等展館，便逐項收
費。區內的餐飲、零售服務會由外判承辦商承包。當
局認為這種模式彈性大、可增加收入來源，免費開放
亦可吸引人流。

在山上的 「高峰樂園」 則設最低消費，機動遊
戲改為逐一收費，票價約為數十元，遊客入場後會佩
戴手帶以記錄用過的設施。此外，水上樂園預計最快
於八月啟用，日後另行收費。

消息人士稱，在過往的固定入場收費模式下，
海洋公園需依靠數百萬入場人數才能達至收支平衡，
更改模式後，料會增加市民的入園次數，公園亦可抽

取進駐者的固定百分比營業額，從而增加收入。若該
計劃獲得支持，並獲立法會通過審批，預料最快三年
後實行。

旅遊界議員姚思榮表示： 「因為這些機動遊戲
目前都是比較舊，在區內亦沒有什麼特別吸引的地
方，你要靠機動遊戲或水上樂園的收入，去維持公園
其他設施的維修保養、人工的開支，就算要達到這樣
的收支平衡都有一定困難，因為始終這些開支都不
少。」

行政長官林鄭月娥去年發表施政報告，提出
「躍動港島南」 計劃，研究海洋公園 「重生方案」 。

▶政府表示會
用最嚴謹及安
全的方式為院
舍長者接種疫
苗。

美國沒有違法達義一年抗疫辛酸路 果斷施策勿猶疑

聞風

美國暴亂之後，全美風聲鶴唳，
「大搜捕」 沒有一刻停頓。紐約市長

放言，會炒掉參與暴亂的公務員；日
前眾議院議長佩洛西更稱，會起訴為
暴徒 「帶路」 的國會議員。一言以蔽
之，美國對違法者 「趕盡殺絕」 。

當日衝擊國會大廈的暴徒中，有
不少是聽信了特朗普之言，認為大選
存在舞弊，因此才衝入國會。在香港
攬炒派眼中，這些行為不就是 「違法
達義」 ？但現實中，美國已清楚說明
其 「民主字典」 裏，不可能存在 「違
法達義」 ，只要有人犯法，不論是衝
擊立法機關的暴徒，還是協助暴徒或
有份煽動的議員，都必須負上法律責
任，沒有任何灰色地帶。

暴亂發生至今不足兩星期，佩洛
西已放言將 「追殺」 違法議員。回想
前年7月1日，香港立法會同樣遭到大
批暴徒衝擊並遭大肆破壞，當時尚是
立法會議員的攬炒派究竟有沒有事前
煽動或在立法會內 「帶路」 ，所有人
都心裏有數。如果攬炒派在美國當議

員，會否被DQ不說，恐怕早就身陷
囹圄了，哪還會容許他們在接下來一
年多時間，繼續蠱惑人心、參選區議
會，甚至舉辦所謂 「初選」 ？

香港總有些人以為只要亮起 「違
法達義」 的牌匾，就彷彿是免死金
牌，不論是破壞立法會、打砸燒搶、
對無辜市民行私刑、偷渡，甚至燒人
殺人都是無罪。但事實證明，全世界
所有地方，包括一直自詡是 「民主燈
塔」 的地方，都不會容忍反政府暴力
行為，更不會與暴徒或縱暴的議員客
氣，而是立即採取行動 「止暴制
亂」 。至於公務員，更別想幹 「吃飯
砸鍋」 的事。

由此亦可見，香港警方連日來依
據國安法採取的行動，符合 「國際標
準」 ，絕非美國國務卿蓬佩奧所言的
「蔑視人民權利及法治」 。相反，美

國當局的做法已說明，縱容暴徒、縱
容煽暴的議員，才是真正的 「蔑視人
民權利及法治」 。

香港疫情反覆，不論是新增的個
案數目，還是不明源頭個案的數字，
都維持在較高水平。令人驚訝的是，
大量個案是通過 「強制檢測」 才驗出
來，說明病毒於社區已是無處不在。
按 目 前 的 抗 疫 狀 況 ， 要 實 現 「清
零」 ，中短期內已沒有可能。唯一的
希望寄託於疫苗，但注射疫苗面臨重
重困難，很可能成為下一波的 「政治
炸彈」 。

再過五天，香港抗疫將滿一周
年。一年來香港經歷了四波疫情，感
染數字、死亡數字反覆攀升。儘管特
區政府不可謂不努力，推出了一輪又
一輪的抗疫措施，各種禁令一波又一
波，但客觀事實卻是，關鍵時期未能
採取果斷舉措，錯過了一次又一次的
戰勝疫情機會。社會經濟受到重創，
疫情沒有斷尾反而來勢更猛，戰勝疫
情仍遙遙無期。

尤其令人吃驚的是，甚至到了今
天仍然存在各類抗疫漏洞。衞生防護
中心通報，昨日有八十宗初步確診，

絕大部分來自油麻地臨時檢測中心，
也即是強檢的小區居民。如果更早實
施強檢，會否造成如此嚴重的傳染？
如果更嚴格限制措施，會否出現油麻
地群組的大規模爆發？事實說明，疫
情已經在社區普遍存在，目前缺乏有
效的及時甄別患者手段，危機四伏。
臨近農曆新年，如果沒有更果斷、更
具針對性的措施出台，抗疫一周年之
後，迎來的或許不是抗疫曙光，而是
更嚴峻的疫情。

包括內地以及本港在內的眾多專
家曾呼籲，香港應採取更嚴格手段，
但全民強檢一直無法推出， 「禁足
令」 也遲遲沒有下文。抗疫就在這種
「清不了零、斷不了尾」 的情況下不

斷 「耗」 下去。而目前特區政府最大
的希望，似乎就寄託於疫苗注射，有
些人認為疫苗一到， 「清零」 就會自
動實現，但這種輕視病毒危險性的看
法，很可能再鑄大錯。

除了疫苗能否如期到港、安排注
射的方式是否科學合理等問題外，一

個關鍵的因素在於，香港很有可能做
不到全民接種。上周一項國際調查發
現，僅有四成港人願意接種，排在全
球倒數第三位。如此低的水平，固然
與市民對疫苗的安全性、有效性缺乏
信心有關，也在於沒有半刻消停的政
治對抗行動。一些政客及媒體不斷渲
染 「疫苗無用論」 ，攻擊抹黑國產疫
苗，更在蠱惑市民杯葛甚至阻撓疫苗
注射。做不了全民接種，疫情如何能
消失？

抗疫以科學為依歸，政府對疫苗
必須採取嚴格的審核，讓科學數據說
話。但政府必須提高重視程度，未來
半年乃至一年，圍繞疫苗注射的種種
問題，很可能成為抗疫的核心，這既
是科學與反科學的對抗，也是一場政
治鬥爭，關乎抗疫成敗，也關乎香港
發展大局。吸取過去一年的經驗教
訓，各界期待，特區政府能在加強檢
測、篩查患者、堵截傳播、疫苗接種
方面，採取更果斷、更有針對性的措
施，以求早日走出疫情 「惡性循環」。


